

Presentación

En la reunión del Consejo de Redacción de la revista Estudios Eclesiásticos, celebrada el 18 de noviembre del año pasado, se planteó la posibilidad de dedicar un número monográfico a la propia revista, habida cuenta de que en 2012 cumplía noventa años de existencia. De esta circunstancia precisa ha surgido el presente monográfico. Nueve décadas son mucho tiempo, aunque no se haya alcanzado aún el número redondo del siglo de vida.

Los dos primeros trabajos han salido de la pluma de dos de sus antiguos directores. Rafael Sanz de Diego, que dirigió la revista Estudios Eclesiásticos entre 1976-1980, ha trazado primorosamente la historia de la revista desde su nacimiento en 1922, tras desgajarse del tronco de la revista Razón y Fe con «el deseo de ser tratadas más científicamente las cuestiones teológicas y filosóficas». Con una mirada panorámica reproduce el ambiente histórico y eclesial para situar la ingente producción a lo largo de estas nueve décadas, repasando sus temas más perdurables (escritura, historia del dogma, moral, derecho canónico, catequesis, arqueología y arte cristiano, mariología, eclesiología, tratado de Dios). El segundo trabajo, redactado por Francisco Ramírez Fueyo, director de la revista entre 2004-2010, se concentra temática y cronológicamente en sus primeras cinco décadas (1922-1969) para hacer un estudio minucioso de las cuestiones de hermenéutica bíblica.

En este número colaboran asimismo dos de los miembros del Consejo de Redacción. Julio Martínez, rector actual de la Universidad Pontificia Comillas, en colaboración con José Manuel Caamaño, ha redactado un artículo donde expone el reflejo de la teología moral en la revista a lo largo de sus noventa años de vida. Por su parte, Diego Molina, profesor de la Facultad de Teología de Granada y recién nombrado rec-

tor, aborda un tema específico en consonancia con el cincuenta aniversario de la inauguración solemne del Concilio Vaticano II, recogiendo el eco de sus principales documentos (Sacrosanctum Concilium, Lumen gentium, Verbum Dei) en las páginas de la revista. Esta concentración eclesiológica del Vaticano II y la apertura ecuménica del concepto de Iglesia ha sido explorada por la profesora Carmen Márquez Beunza examinando un siglo de historia del ecumenismo. Al hilo de estos temas teológicos se puede verificar la evolución del pensamiento teológico en España y su impacto en una de sus revistas de investigación más antiguas.

Para cerrar este recorrido, la dirección solicitó al profesor Eloy Bueno de la Fuente, de la Facultad de Teología de Burgos, un artículo conclusivo en el que diera cuenta del desarrollo de la teología en España, en sus instituciones, centros y personas, con sus avances, con sus logros, con sus polarizaciones, después de la renovación puesta en marcha por el Vaticano II.

Como escribe Sanz de Diego en su trabajo, «al cumplir nueve décadas puede ser oportuno volver la vista atrás, no para quedarse en el pasado sino para desde él, mejorar el futuro». Al dar cuenta del trabajo rico y fructífero de todos estos años pretendemos rendir un homenaje a nuestros predecesores y también ir adelante. Entre otras mejoras, la revista Estudios Eclesiásticos, gestionada a día de hoy desde la Facultad de Teología de la Universidad Comillas de Madrid, está dando los pasos oportunos para integrarse en el Open Journal System (OJS), que esperamos sirva para mejorar la calidad de esta vetusta revista de investigación e información.